



ENSAYO CRÓNICAS DE UNA REBELIÓN: EZLN

SANDRA GUADALUPE FLORES SANTIAGO



5 DE JULIO DE 2020

UNIVERSIDAD DEL SURESTE

PROF: ALEJANDRA TORRES

CRÓNICAS DE UNA REBELIÓN: EZLN

El presente ensayo parte del documental “crónicas de una rebelión” que se presentó por el canal seis de julio presentó en el año 2004. Como el título del documental presenta este programa televisivo tiene el objetivo de dar a conocer los conflictos sociales y culturales que vivió México en el año de 1994. Quisiera iniciar hablando un poco acerca de la crisis rural que se vive día a día en este país, y es que es muy mencionado en medios masivos de comunicación como también es evidente que cada uno de los ciudadanos que vivimos en el estado de Chiapas de que a pesar de los años tanto Chiapas como Oaxaca y Veracruz son estados que reflejan la crisis rural y la pobreza que se vive en México; y es que a pesar de que en la actualidad el país busque un modelo de economía abierta y global, y las nuevas reformas que el gobierno quiere implementar en materia de energía, educación o salud podemos observar con antecedentes históricos, tal es el caso del levantamiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional en 1994, que para que exista un crecimiento económico o de cualquier otra índole en el país el mayor reto tanto para el gobierno como para la sociedad en México es superar la desigualdad y pobreza. Y es que es evidente que desde la década de los noventa nuestro país busca ser un país de primer mundo, y como se nota en el documental, para llegar a ese punto debemos de considerar el crecimiento de México de una manera equitativa, en donde cada uno de los mexicanos aporte y tenga beneficios.

Ahora bien, en el presente ensayo nos enfocaremos a hablar acerca del EZLN (Ejército Zapatista de Liberación Nacional) que desde mi punto de vista surge de la necesidad de construir un medio o canal para que los pueblos indígenas, las personas que se dedican a trabajar las tierras sean escuchados y tomados en cuenta en las decisiones del país, ya que dichas decisiones tendrán sus repercusiones, de manera positiva o negativa pero de igual manera afectaran a todos los ciudadanos mexicanos.

Me resulta muy interesante ver durante el documental como el movimiento inicia en el año de 1994 en el gobierno de Carlos Salinas de Gortari, desde ese entonces los pueblos indígenas son representados por el movimiento Zapatista, levantándose en armas por buscar una igualdad y equidad, buscando que su voz sea escuchada, llegando a la violencia, a tomar el palacio municipal en la ciudad de San Cristóbal de las Casas, y así moviéndose a varios municipios del estado con el objetivo de que sus pensamientos e ideales sean tomados en cuenta, tanto que nos les importó morir en la batalla, y aún con el dialogo que se intentó abrir entre el gobierno y el movimiento zapatista teniendo como mediador al obispo Samuel García y llegando a los acuerdos de San Andrés, realmente a la fecha la población indígena sigue

siendo oprimida, no solamente por el gobierno y la milicia es evidente que también por la sociedad en la que vivimos. Como mencionaba, me parece interesante ver como después del gobierno de Salinas de Gortari llego a la presidencia Ernesto Zedillo, teniendo como sucesor a Vicente Fox Quesada, y ambos gobiernos en sus discursos hacen hincapié en tomar en cuenta, darles voz y rostro a los pueblos indígenas, hecho que no sucede; por lo que quiero hacer hincapié en una de las frases que el EZLN menciona durante el documental, y básicamente es que hoy en día y desde décadas anteriores la política en México es significado de “traición”, “de abuso del poder”, se sigue cayendo en la política que únicamente practica anti-política, lo cual me resulta un engaño que las personas que llegan al poder hagan uso de este tipo de situaciones para empatizar con los pueblos oprimidos pero que realmente no logren generar el cambio, que nos den las herramientas para que cada uno de los mexicanos podamos generar un bien común, no solamente tienen que verse beneficiados los altos mandos o las grandes empresas, también los estados rezagados y los pueblos indígenas de México merecen una vida digna libre de hostigamientos.

Por lo tanto, al existir un abuso de poder por las instituciones que nos representan como mexicanos sea el caso del ejército nacional o alguna otra secretaria del país los mexicanos nos encontramos en la total desconfianza de poder acudir a ellos, y al existir dicha falta de confianza cada persona va buscando por su camino la mejor manera de poder sobrevivir a las crisis que nos golpean, lo cual no genera una sana convivencia y muchos enfrentamientos.

Y es por ello que creo firmemente que independientemente del trabajo o status social en que cada uno de nosotros nos encontramos es de suma importancia volver a establecer una escala de valores que nos permita crecer como ciudadanos y como país, practicar la tolerancia y el respeto, respetar las ideas, creencias, usos y costumbres de cada pueblo en México, aprender a tomar las diferencias y la diversidad como un factor que suma, y no por ello entrar en enfrentamientos que pueden llevar a la violencia y la muerte.

En conclusión, el movimiento Zapatista de Liberación nacional nos refleja un movimiento que trata de reivindicar, tanto a los pueblos indígenas en particular, como dar voz a todos los pueblos oprimidos y marginados en general, que ha tenido un profundo impacto político durante las últimas décadas, en cuanto ha librado una lucha reivindicativa no solo por justicia social, sino que también por derechos civiles y políticos. Y es trabajo tanto de la sociedad como de nuestros representantes políticos tomar en cuenta a los grupos mencionados para crear un cambio social, cultural y político en nuestro país.